

## EL PERIODO ALFARERO AL SUR DEL MAULE<sup>1</sup>

Rodrigo Sánchez R<sup>2</sup>  
Nelson Gaete G<sup>3</sup>

### INTRODUCCION.

Este trabajo, presenta una síntesis de los primeros resultados logrados en la investigación del período alfarero en la costa de la Provincia de Cauquenes, VII Región del Maule.

La excavación y registro de una muestra de sitios, así como la descripción, clasificación y análisis de los materiales artefactuales y ecofactuales recuperados, unido a una secuencia temporal obtenida mediante fechados absolutos por termoluminiscencia (Román, 1994), permite postular al menos tres contextos culturales para el Alfarero. Así mismo, es posible establecer relaciones y correlaciones con otros sitios documentados para el área extremo sur andina (Gaete et al. 1994).

La información medioambiental, apunta a que el área en el pasado poseyó una abundante gama de micronichos integrales y estables, en donde cualquiera de ellos pudo ser explotado, con la misma eficiencia y tecnología, de forma de obtener los mismos montos energéticos y proteicos para la subsistencia (Llagostera, 1989). La ocupación del litoral por parte de las poblaciones alfareras, formó probablemente una unidad con las ocupaciones del interior. En el área, existe un importante desarrollo de lagunas y vegas, lo cual parece haber sido mayor en el pasado, lo que desde el punto de vista ecoantrópico se manifiesta como alternativa a los recursos marinos. "La riqueza e integración de recursos en estas lagunas eran tanto o mayores que en el litoral" (Llagostera, 1989), lo cual es especialmente observable, en la localización de los asentamientos en las localidades de Loanco, Santos del Mar, Pahuil, y Reloca.

### CONTEXTO CULTURAL I.

El primer contexto cultural, se registra de manera segura en los sitios 07Ch007 Santos del Mar Promontorio y 07Ch009 Santos del Mar Túmulo, ambos en la localidad de Santos del Mar, y corresponde a grupos Alfareros Cazadores-Recolectores. Las primeras evidencias señalan que hacia el año 630 DC, un grupo de ellos instala su campamento en la pradera sobre el acantilado, ocupando el sector por lo menos hasta el año 880 DC (Sánchez y Gaete, 1994).

Su tecnología lítica, se encuentra principalmente asociada a actividades de caza y faenamiento. Es así, como exhibe un patrón de puntas de proyectil de formas triangulares, de base recta o cóncava, tamaño medio, elaboradas en obsidiana, andesita,

---

<sup>1</sup> Proyecto DIBAM/FONDECYT N° 0055-91

<sup>2</sup> Centro Barros Arana

<sup>3</sup> Arqueólogo

y basalto, entre otras. Además, se asocian a este patrón, instrumentos tales como pulidor, sobador, raedera-raspador, raspador, y cuchillo-raedera.

Este contexto muestra una alta proporción de derivados de núcleo sin modificación de cuarzo, lo que puede deberse a la abundancia de esta materia prima en el área, como a su mala calidad, lo que hace que muy pocas piezas sean óptimas para la elaboración de instrumentos. Es muy probable que los filos vivos de parte de las lascas de cuarzo, hayan sido utilizados en funciones de cortar y raer.

Con respecto a la alfarería, los grupos Alisados (Grupo N°1 y Grupo N°2), conforman más del 95% del total de la fragmentería, siendo la representación de Pulidos (Grupo N°3) y de Revestidos Rojos (Grupo N°4), mínima. Dado el escaso registro de pulidos, cabe la posibilidad de que se trate de partes de vasijas de grupos alisados, ya que éstas en algunos casos presentan un acabado de superficie no uniforme, lo que se ve reforzado al registrar el mismo tipo de pastas.

Las formas presentes denotan, a grandes rasgos, vasijas de tamaño mediano y grande, de paredes delgadas y medianas, con cuello directo, bordes directos o evertidos, los que en algunas vasijas se presentan reforzados, y base plana o cóncava. La decoración, está dada por una o dos líneas incisas paralelas, las que se ubican cercanas al borde. Además, se registran fragmentos de hornillos, boquillas y asas de pipas cerámicas.

Las evidencias ecofactuales están dadas principalmente por abundantes restos óseos de mamífero marino (*Otaria byronia*), y escasos restos de mamíferos terrestres (roedores) y aves.

La relación dada por la tecnología, los recursos registrados, y el emplazamiento, permiten postular que estos asentamientos corresponden a campamentos estacionales de población cazadora-recolectora alfarera.

A nivel del Area Extremo Sur Andina, este contexto manifiesta relación con otros, tanto costeros como precordilleranos, principalmente a nivel de tecnología lítica y cerámica. Es así, como el patrón de puntas de formas triangulares, con bases rectas o cóncavas, de tamaño pequeño y mediano, parte de ellas elaboradas en obsidiana, así como el registro de alfarería principalmente alisada, lo relacionan con asentamientos del área de desembocadura del río Maule (Ortiz, 1963; Aldunate, et al. 1991; Gallardo, et al. 1992); de Radal 7 Tazas (Jackson, 1993a; 1993b); de Altos de Vilches (Medina et al. 1964); de Quillén (Valdés et al. 1982).

## CONTEXTO CULTURAL II.

Un segundo contexto cultural se registra en los sitios 07Pe001 Las Arenas y 07Pe002 Dunas de Rahue, en la localidad de Rahue, y 07Pe008 León Colgado en la localidad de Pelluhue, y corresponde a grupos Alfareros Recolectores. Las evidencias señalan que entre los años 975 y 1390 DC estos grupos ocupan sectores litorales, asentados en aleros y cuevas por sobre la línea de altas mareas, en Pelluhue. Además, ocupan la parte alta de un lomaje costero cercano a la desembocadura del río Rahue, por lo menos entre el año 1070 y el año 1240 DC.

Este contexto muestra un conjunto lítico bastante simple, dado por derivados de núcleo sin modificación, parte de los cuales pueden haber sido utilizados en funciones de cortar-raer, así como por mano de moler y raspador. Entre las materias primas, destaca el cuarzo, obsidiana y granito.

Con respecto a la alfarería, los grupos Alisados (Grupo N°9 y Grupo N°10), conforman la mayor parte de la fragmentería, siendo la representación de Pulidos (Grupo N°11), Revestidos Blancos (Grupo N°12), Revestidos Rojos (Grupo N°13), y Revestidos Blanco y Rojo (Grupo N°14 y Grupo N°15), mínima.

Las formas presentes denotan, a grandes rasgos, vasijas de tamaño mediano y grande, de paredes delgadas, medianas y gruesas, con bordes directo o evertido, los que en algunas vasijas se registran reforzados, y base plana o cóncava. La decoración está dada por una o dos líneas incisas paralelas, así como por campos incisos (triángulos) rellenos por pintura roja. Además, se registra decoración negro (líneas paralelas) sobre engobe blanco, y blanco (diferentes motivos) sobre engobe rojo.

Las evidencias ecofactuales, apuntan al aprovechamiento de recursos de arena y roca, tales como: loco (*Concholepas concholepas*), lapa (*Fissurella sp.*), lapa (*Fissurella maxima*), Chitón (*Chitón sp.*), Picoroco (*Austromegabalanus psittacus*), chorito maico (*Perumytilus purpuratus*), caracol (*Tegula atra*), y cholga (*Aulacomya ater*). Además, se registran escasos restos ictiológicos (vértebras), y de jaiba mora (*Homalaspis plana*), así como fragmentos óseos de mamíferos terrestres y aves.

Las evidencias artefactuales y ecofactuales, inducen a pensar en cierta orientación por parte de estas poblaciones, hacia la explotación de los recursos marinos de roca y arena. Esta orientación requiere de un equipamiento tecnológico simple, no especializado, tal como lo demuestra el registro artefactual rescatado. Las evidencias aportadas por la Antropología Física, apuntan a la práctica de buceo y al manejo de embarcaciones por parte de estas poblaciones.

Existen evidencias de un uso bifuncional en parte de los asentamientos de este contexto. Es así, que en 07Pe008 Cueva 1, se registra un enterratorio bajo la ocupación habitacional.

A nivel del Area Extremo Sur Andina, este contexto manifiesta relación con otros, tanto costeros, de valle, y cordilleranos, principalmente a nivel de la alfarería. Es así, como las formas cerámicas inferidas, los tratamientos y acabados de superficie, y decoración observada, permiten relacionar este contexto con las manifestaciones del Complejo El Vergel (Aldunate, 1989; Chizelle et al. 1969; Menghin, 1962; Bullock, 1970; Dillehay, 1983). Cabe destacar, que contextos funerarios de este complejo han sido datados entre el 1147 +/- 80 DC (Seguel, Ms), y 1280 +/- 80 DC (Gordon, 1978), y el único contexto habitacional en 1219 DC (Navarro, 1979).

### CONTEXTO CULTURAL III.

El tercer contexto cultural, se registra en los sitios 07Ch013 Los Boldos y 07Ch020 Los Alacranes emplazados en la localidad de Pahuil, y 07Ch050 Los Arrayanes y 07Ch053 Los Viejos en Chanco, correspondiendo a grupos Alfareros. Las evidencias señalan que

hacia los años 1210-1250 DC un grupo de ellos ocupa un lomaje inscrito en un sector de vegas y lagunas costeras en Pahuil. Posteriormente, grupos semejantes se registran instalados en los lomajes costeros situados entre el estero Chanco y el río Rahue hacia los años 1690-1770 DC.

Este contexto muestra un conjunto lítico discreto, presente en sólo uno de los asentamientos, dado por derivados de núcleo sin modificación, parte de los cuales pueden haber sido utilizados en funciones de cortar-raer, así como por mano de moler de forma subcuadrangular y sección plano-convexa, pulidor, tajador, y punta de proyectil de forma triangular y base cóncava.

Entre las materias primas, destaca el basalto, andesita, y una variedad de granito. La ausencia de material lítico, en otros asentamientos, puede corresponder a un sesgo de la muestra rescatada, así como a una funcionalidad diferencial.

Con respecto a la alfarería, el grupo Alisados (Grupo N°5) y Pulidos (Grupo N°6), constituyen la mayor parte de la fragmentería, siendo la presencia de Revestidos Rojos (Grupo N°7), y Alisado Grueso (Grupo N°8), menor.

Las formas presentes denotan, a grandes rasgos, vasijas de tamaño pequeño y mediano (ollas y pucos), de paredes delgadas y medianas, con bordes evertidos. La decoración, se encuentra restringida a la aplicación de un modelado (Protúbero), bajo la inserción cuerpo-adherida de las asas.

Las débiles evidencias ecofactuales, apuntan al aprovechamiento de recursos de arena y roca, tales como: loco (*Concholepas concholepas*), caracol (*Tegula atra* y *Acanthina monodon*), macha (*Mesodesma donacium*), y almeja. Además, se registran escasos - fragmentos óseos de mamíferos terrestres (roedores).

Estas poblaciones alfareras muestran en sus campamentos modalidades diferenciales de asentamiento: (1) ocupación de pequeños lomajes, asociados a ambientes lagunares y de vegas; y, (2) ocupaciones de lugares altos abiertos, en lomajes costeros.

La primera modalidad, prehispana, está dada por emplazamientos en ambiente de vegas, rico en recursos faunísticos y vegetacionales, lo que unido al discreto registro de instrumentos líticos, permite conjeturar que esta población pudo haber realizado actividades de caza y recolección.

Con respecto a la segunda modalidad, posthispana, en ambientes de lomajes costeros asociados a pequeñas quebradas, se cuenta con fechas tan tardías como 1690 y 1770 DC. La información histórica, consigna para este momento una activa presencia indígena en esta zona, tanto en "pueblos" como en encomiendas, los que son parte del Repartimiento de Chanco, Reloca, y Loanco. Por otra parte, este momento corresponde al período de afianzamiento de la presencia española en la zona, después del gran levantamiento del año 1655 (Opazo, 1942).

A nivel del Area Extremo Sur Andina, estos asentamientos manifiestan ciertas relaciones, dadas principalmente por la alfarería, con contextos "Mapuches" al sur de Itata.

## REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

- Aladunate, C. 1989  
Estadio alfarero en el Sur de Chile (500 a ca. 1800 dC). En *Culturas de Chile. Prehistoria*. pp: Editorial Andrés Bello, Santiago
- Aldunate, C., F. Gallardo, C. Fernández, A. Román, y A. Deza. 1991  
Arqueología de la desembocadura del río Maule. En *Actas del XI Congreso Nacional de Arqueología Chilena* pp: Santiago, Chile.
- Bate, L. 1971  
Material lítico: metodología de clasificación. En *Noticiario Mensual* 181-182 Año XVI
- Bullock, D. 1970  
La cultura kofkeche, En *Boletín de la Sociedad de Biología de Concepción* XLIII:
- Chizelle, G., L. Coronado, Z. Seguel. 1969  
Excavación de salvamento en la localidad de Chiguayante, Provincia de Concepción, En *Actas del V Congreso de Arqueología*, pp: La Serena. Chile.
- Dillehay, T. 1983  
*Araucanía: presente y pasado*. Editorial Andrés Bello, Santiago, Chile.
- Gaete, N., R. Sánchez, S. Cumsille, C. Massone, D. Jackson, B. Ladrón de guevara, y R. Santiller. 1992  
*Patrones de asentamiento prehispanos en ambientes de desembocadura de la Provincia de Cauquenes (VII Región)*. Proyecto Fondecyt N° 0055-91.
- Gaete, N., R. Sánchez, S. Cumsille, y C. Massone. 1992  
Arqueología al sur del Maule, En *Museos* 13:
- Gaete, N., R. Sánchez, C. Massone, S. Cumsille y B. Ladrón de gue- vara. 1993  
*Patrones de Asentamiento Prehispánicos en Ambientes de Desembocadura de la Provincia de Cauquenes (VII Región)*. Proyecto Fondecyt N°0055-91.
- Gallardo, F., C. Aldunate, A. Seelenfreund, Ch. Rees, A. Deza y A. Roman. 1992  
Comentarios acerca de alfarería y cronología de la región central-sur: una discusión desde la desembocadura del Río Maule, En *Clava* 5
- Gordon, A. 1978  
Urna y canoa funerarias: una sepultura doble excavada en Padre Las Casas, Provincia de Cautín, IX Región, Chile, En *Revista Chilena de Antropología* 1:
- Jackson, D. 1993a  
Análisis técnico descriptivo de conjuntos líticos de asentamiento con cerámica en Radal 7 Tazas, En *Cazadores Recolectores portadores de cerámica en Radal Siete Tazas: Precordillera de Molina (VII Región)*. pp: Informe DIBAM. Santiago, Chile.

----- 1993b

Conjunto lítico de un sitio habitacional agroalfarero de la Precordillera de Radal Siete Tazas Ta-2E-8, En *Cazadores Recolectores portadores de cerámica en Radal Siete Tazas: Precordillera de Molina (VII Región)*. pp: Informe DIBAM. Santiago, Chile.

Llagostera, A. 1989

Caza y Pesca Marítima, En *Culturas de Chile Prehistoria*, pp: Editorial Andrés Bello, Santiago. Chile.

Medina, A., R. Vargas, y C. Vergara. 1964

Yacimientos arqueológicos en la Cordillera de la Provincia de Talca. Chile, En *Actas III Congreso de Arqueología Chilena*. Santiago, Chile.

Menghin, O. 1962

Estudios de Prehistoria Araucana. En *Acta Praehistorica* I-IV:

Navarro, X. 1979

*Arqueología en yacimiento precordillerano en el Sur de Chile (Pucón, IX Región)*. Departamento de Estudios Históricos y Arqueológicos, Universidad Austral de Chile, Valdivia.

Opazo, G. 1942

*Historia de Talca*. Editado por la I. Municipalidad de Talca.

Ortiz, O. 1963

Sitios arqueológicos de la costa de la Provincia de Maule, En *Antropología* 1(1):

Román, A. 1994

*Fechados por termoluminiscencia. Anexo N°1, Informe Tercera Etapa*, Fondecyt N°0055-91.

Sánchez, R., y N. Gaete. 1984

Santos del Mar Túmulo: un asentamiento alfarero en la costa de la Provincia de Cauquenes (VII Región), En *Boletín del Museo Regional de La Araucanía*, 5:

Seguel, Z. 1969

Excavaciones en Bellavista, Concepción, En *Actas del V Congreso Nacional de Arqueología* pp: La Serena.

----- Ms.

Ponencia presentada al Taller de Arqueología de Chile Central, Santiago 1984.

Valdés, C., M. Sánchez, J. Inostroza, P. Sanzana, y X. Navarro. 1985

Excavaciones arqueológicas en el Alero Quillén I, Provincia de Cautín, Chile, En *Actas del IX Congreso Nacional de Arqueología* pp: La Serena, Chile.

FIGURA 1. Secuencia cronologica-cultural para el periodoAlfarero en la costa de la provincia de cauquenes.

